

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

30 de abril del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Algo es algo...

100 MDP PARA ALGO DE OBRA

¡Algo es algo o es mejor que nada!... El gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA anunció que ha conseguido 100 millones de pesos para reactivar nuestra economía. Y aunque es poco el recurso -a como están las cosas- algo es algo. Dicho recurso se destinará a la obra pública, lo que ayudará a otros gremios vinculados a la construcción. Algo es algo.

La gestión se hizo ante ARTURO HERRERA, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP) -uno de los funcionarios de la 4T- que más compromiso han mostrado para con Zacatecas. Otros que también han ayudado son: OLGA SÁNCHEZ CORDERO, secretaria de Gobernación y ALFONSO DURAZO, secretario de Seguridad Pública.

Así se les ha reconocido.

Insisto, 100 millones de pesos a los ojos de la necesidad que hay, de algo ayudará para comenzar a darle vida a la economía zacatecana que se encuentra en este momento colapsada. Desde luego, no es mucho el recurso, pero algo es algo para comenzar. Ojalá y no se tarden en empezar.

¿Y LOS OTROS SECTORES?

Hoy la gestión tuvo éxito por 100 millones de pesos, pero es necesario que el Gobierno de TELLO CRISTERNA continúe en la gestión para ayudar a otros sectores productivos que también la están pasando mal ante los estragos del Covid-19. Dicho de otra manera, pensamos en los micro, pequeños y medianos empresarios. Pero hay más sectores.

Otro de los sectores afectados y que están clamando apoyo, e el de los transportistas en sus diferentes modalidades. Incluso, a inicios de semana, se manifestaron en Ciudad Administrativa para exigir apoyos del Gobierno de Zacatecas quien hizo el compromiso de apoyarlos. Hay mesa de negociación.

Pero de igual manera, los industriales, los campesinos, los ganaderos, los prestadores de servicio en cualquiera de sus modalidades requieren urgentemente de que fluyan los apoyos económicos para hacerle frente a la Pandemia del Covid-19 que, por lo menos, se extenderá el 1 de junio. Es lo que ha dicho la autoridad de salud y el propio presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Crece la desesperación.

ZACATECAS, SIN RESPUESTA

Otro día más (como 17 van) y la petición que hizo el Ejecutivo no ha encontrado eco por parte del presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Nos referimos a los 2 mil millones de pesos que solicitó el Ejecutivo por escrito al propio AMLO.

Eso es lo que nos dicen.

Ayer mismo, el mandatario estatal, refería que el apoyo que han recibido hasta ahora, es por el adelanto de las participaciones federales, de manera que, sobre la petición de los 2 mil millones de pesos no hay nada, aun así confía en que AMLO le cumplirá a Zacatecas. La confianza se mantiene.

Retomando la idea original, los 100 millones que consiguió el gobernador obedecen a otra gestión que hizo con ARTURO HERRERA, titular de la SHCP, aunque éste no se mueve sin la autorización del presidente de México. Habrá que ver pues, dónde está el atorón o si de plano no habrá apoyo. Qué está pasando pues.

HASTA EL LUNES.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Me pareció no ver al lindo gatito

CASO.- Después de recibir un mensaje de aliento, que decía "señor gobernador nuestro apoyo para usted, ser padre de familia de una casa es complicado, ser encargado de un estado debe ser peor", y la respuesta del mandatario estatal Alejandro Tello fue "más cuando los hijos a veces no te hacen caso".

PSICÓLOGA.- Ante el adelanto de participaciones a que se comprometió el gobierno federal, por medio del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, el gobernador Alejandro Tello admitió que eso no quita la preocupación, "ya voy a hablar que me atienda la doctora Jazmín (Casas) porque por las presiones no duermo pensando en eso".

GATO.- En días pasados, la presidenta honorífica del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Cristina Rodríguez, recorrió parte de la colonia Lomas de la Soledad, buscando un gato.

RECOMPENSA.- El gato café decidió abandonar la casa, por lo que la esposa del gobernador decidió salir de la Casa de Gobierno para preguntar a los vecinos si lo habían visto, incluso ofreció una recompensa a quien lo devolviera.

FIN.- A final de cuentas, todo llegó a buen fin cuando el gato fue encontrado y regresó a los brazos de su dueña, hermana de la doctora Cristina Rodríguez, y se desconoce si entregaron recompensa.

CONDUSEF.- En otro tema, la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros, la CONDUSEF pues, invita a formar parte de la Generación 36 del Diplomado en Educación Financiera.

DIPLOMADO.- Ante la Jornada Nacional de Sana Distancia, y con la finalidad de que la población que se encuentra en casa aproveche su tiempo y las herramientas tecnológicas, la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF) abre nuevamente inscripciones al Diplomado en Educación Financiera 2020.

NUEVO.- El Diplomado es una herramienta nueva, pues se actualizaron los contenidos y se renovó totalmente la plataforma y la estructura de aprendizaje. De esta manera, podrás adquirir conocimientos y competencias para el mejor aprovechamiento de los servicios y productos financieros, que fortalecerán tus capacidades en el manejo del dinero.

GRATUITO.- Este Diplomado es en línea y completamente gratuito, ahora consta de 3 Módulos con una duración de 150 horas (30 más que el anterior), además cuenta con nuevos elementos de apoyo al aprendizaje:

MÓDULOS.- Módulo I: Importancia de la Educación Financiera y su contexto; Módulo II: Componentes de la Educación Financiera; Módulo III: La Educación Financiera y las Nuevas Tecnologías.

INSCRIPCIÓN.- El periodo de inscripción será del 27 de abril al 10 de mayo, y se puede hacer el registro ingresando al sitio: <https://mhppnps.condusef.gob.mx/diplomado/>

35.- En la Generación 35, actualmente en curso, hay un total de 37 mil 313 personas inscritas, entre los que se encuentran: Universidades e Instituciones Educativas; Instituciones Públicas, Privadas y Gubernamentales; así como el público en general. Te invitamos a formar parte de esta nueva Generación y ampliar desde casa tu cultura financiera, además de recibir un Diploma que respalde y sustente los estudios realizados.

DUDAS.- Cualquier duda o consulta adicional referente al Diplomado se puede ver en diplomadoC36@condusef.gob.mx, o en la página de Internet www.condusef.gob.mx



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Padres de familia, ¡atajen el virus maldito!

Para ver la luz hacia la estabilidad social y la normalidad económica, los zacatecanos como los mexicanos necesitan visionar al menos, esperanzas y confianza en las estrategias que apuntan a la contención del virus maldito y a la reorientación de las políticas económicas con real derivación a los estados y municipios; para sentirlo así, los programas federal y estatal como los municipales y de la propia sociedad a través de sus organizaciones empresariales y civiles, deben coincidir y aplicarse en conjunción, y sin las pasiones políticas e ideológicas que para éstos momentos son ingredientes dañinos y perjudiciales para la buena marcha de las batallas.

Cuanta razón tiene el notable político mexicano PORFIRIO MUÑOZ LEDO, quien tiene la acumulada experiencia política como dirigente nacional del PRI y del PRD, y candidato presidencial por el PARM y que, junto a CUAUHTÉMOC CÁRDENAS, se escindieron del PRI para formar el Frente Democrático y luego el Partido de la Revolución Democrática; con todo ese caminar, observa que en éstos momentos críticos, mientras el cuerpo médico se sacrifica y el pueblo sufre, los gobernantes polarizan, cuando son tiempos de unidad y generosidad. Más todavía, rechaza y se opone a darle más poder al Presidente de la República.

Hay que lamentar pues y tratar de revertir esas condiciones que nos dividen, para que en la lucha contra el coronavirus sea en verdad y en una misma vía, consolidada la estructura de seguridad social y el sistema de salud. No es posible que a éstas alturas sean degradados y denigrados los médicos y enfermeras, incluidos los suplentes, residentes o pasantes que hoy se la parten parejo en la atención de los contagiados o infectados. Urge evitar ese proceso degenerativo, y atajar los inconcebibles e ingratos ataques a esos héroes de la salud, por ignorantes retrógradas que les impiden desde utilizar el transporte urbano, hasta entrar a las tiendas y vivir en la normalidad del respeto.

Aquí y allá, desde la zona metropolitana de Fresnillo, Zacatecas, Guadalupe y Jerez, hasta los Cañones, el Altiplano del Sureste y el semidesierto del norte, no puede haber tregua en el combate al virus maldito, urge que su mortal diseminación sea frenada por la respuesta consiente, responsable, ordenada, firme e ininterrumpida de todos los sectores de la población; que los padres de familia asuman conducción para evitar la convivencia cercana o directa con parientes y vecinos, cumplir con el aislamiento o encierro en sus casas.

Que los comercios y negocios no esenciales, como las mueblerías, zapaterías, papelerías, peluquerías o estéticas; los ambulantes, tianguis, gimnasios; que le bajen a la movilidad en el transporte urbano y los que tengan que hacerlo, que atiendan las recomendaciones sanitarias. Y lo mismo pero indispensable por eficaz: lavarse las manos, el gel antibacterial, el cubrebocas, lavar o desinfectar los alimentos; no a las aglomeraciones, que los constructores reduzcan sus acciones y no transporten a sus trabajadores encimados en sus camionetas.

Ésta semana y los 15 días que vienen se vivirá y veremos el climax del virus sobre las comunidades de Zacatecas, si no evitamos todas esas acciones que atraen y propician ambientes favorables a los contagios, habrá que lamentar pérdidas irreparables en vidas humanas. Por favor, ¡HAY QUE ENTENDERLO Y NO HACER LO PROHIBIDO! Pero sí, evitar salir a la calle, ¡QUEDARNOS EN CASA! Por el bien de todos.



Santos A. González

¡Juntos, saldremos adelante!

La adversidad no ha sido ajena a nuestra realidad nacional, durante la época reciente hemos atravesado por innumerables retos de diversa índole: el terremoto del '85, el FOBAPROA, la influenza H1N1 en 2009 y el más reciente sismo de 2017 que generó grandes estragos en el país.

Actualmente nos enfrentamos a un desafío de gran calado: la pandemia de coronavirus que, en México, ya se encuentra en fase 3. Sin embargo, ante la adversidad el pueblo mexicano siempre ha salido adelante, mostrado su fortaleza y capacidad de organización.

Son muchos los motivos que nos mantienen luchando y nos hacen salir a flote ante cada dificultad; hoy cedo mi pluma a ustedes, para plasmar lo que nos inspira a seguir y superar la adversidad:

"Podría comenzar diciendo que tengo una esperanza en el futuro; una pasión llamada cocina, un amor hacia la comida mexicana (zacatecana principalmente); por mi responsabilidad hacia mis empleados, ya que de este pequeño restaurante subsisten varias familias; por amor a mi familia y, sin lugar a duda, porque soy mexicana". Ramona Ibarra Gorditas Las Cazuelas.

"Las cosas positivas que podemos extraer de la pandemia es que nos ha hecho aprender a conectarnos con vibración alta en el amor y con mucha fe. El ser humano saca lo mejor de sí mismo en situaciones límite como la que estamos viviendo. ¡Aquí vamos juntos otra vez!" Tete Inguanzo Empresaria.

"Estoy al cuidado de mi hija y eso me da fuerzas de seguir adelante; además, esta etapa me ha servido para escribir un libro que prometí a una de mis hijas que en paz descansa y estoy por concluir: primero Dios saldremos de esto". Julio Sifuentes Padre y abuelo de familia.

"Gracias a Dios he podido estar en una posición de ayudar donando comidas. Me mantiene adelante el pensar qué hacer para lograr la diferencia, cambiar la vida de alguien". Ramón Orraca Restaurantero.

"TIEMPOS DESCONCERTANTES. Cuando la tormenta pase... Volveremos a

encontrarnos, yo espero más sensibles, más humanos, más concientes de las cosas, pero, sobre todo, recordando siempre lo vulnerable que somos como humanidad". Gerardo De Ávila Periodista, Director El Sol de Zacatecas.

"Desde el área de la salud he visto cómo la naturaleza nos ha hecho entender nuestra vulnerabilidad; la vida es un instante y por eso debemos vivirla de la mejor manera posible, valorando lo que tenemos, sirviendo y cuidando de nosotros y nuestras familias". Guillermo Cruz Médico, IMSS Zacatecas.

Somos un pueblo resiliente, juntas y juntos enfrentaremos esta difícil etapa, demostrando una vez más que la solidaridad, la fuerza y la empatía son valores que tenemos muy marcados en el corazón. Gracias por dar lo mejor cada día.



José G. Estrada

La pandemia y los derechos humanos

Ha sido nuestra preocupación constante, durante esta crisis provocada por la pandemia del Covid – 19, el respeto irrestricto por parte de las autoridades de todos los niveles a los derechos humanos, garantías individuales, y, en general, al marco jurídico que rige su actuar, tanto en situaciones normales, como la que ahora nos tocó padecer.

Esto no sería motivo de análisis, si no hubiésemos sido testigos, tanto de viva voz y cuerpo presente, como de oídas, de diversos actos de autoridad arbitrarios e inconstitucionales que todos los días emiten, por desgracia, nuestros intentos de gobernantes de cualquier esfera y nivel de gobierno.

Particularmente me ha llamado la atención cómo la sociedad en su conjunto queda pasmada, desarmada, desarticulada, incluso, en una indefensión absoluta ante actuaciones evidentemente ilegales que rayan hasta en lo caricaturesco y absurdo, reflejo de un México que creíamos en vías de superación por el establecimiento de esa quimera que se ha dado por

denominar ilusoriamente como “estado de derecho”, y del cual, ahora sí, nos damos cuenta, que es una de las irrealidades kaffkianas propias del más puro surrealismo jurídico nacional.

No me cansaré, por tanto, de insistir, para que en nuestro país se puedan suspender de manera generalizada los derechos humanos, se debe aplicar, de manera puntual, lo que dispone el artículo 29, otorga única y exclusivamente facultades al Presidente de la República para suspender en todo el país o en algún lugar determinado esos derechos y garantías, debiendo hacerse tal interrupción por un tiempo limitado y mediante una serie de prevenciones generales.

Lamentablemente lo que observamos todos los días es precisamente lo contrario a lo estipulado por nuestra Ley Suprema: Gobernadores y Presidentes Municipales, con ínfulas de Comandantes Supremos de la Tercera Guerra Mundial, impidiendo la entrada a “sus” territorios de personas provenientes de otras latitudes; bloqueos de calles y avenidas principales en muchas capitales y ciudades”; sargentos municipales cerrando comercios, negocios e industrias, evidentemente sin orden escrita, arrestando y golpeando a quien ose contradecir sus cavernarias órdenes; oficiales de policía arrestando y multando a cualquiera que encuentren y que consideren no trae asunto justificado para andar en la calle; y así, sería farragoso puntualizar todos los actos de autoridad violatorios de derechos humanos que se dan día con día en estos momentos.

Dale poder a la ignorancia y se convertirá en prepotencia, reza el sabio dicho.

Correo Electrónico:



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

Explota Saúl contra Fito y Nano Maldonado

El presidente de Fresnillo, **Saúl Monreal**, explotó por la desatención e irresponsabilidad del secretario del Agua y Medio Ambiente, **Nano Maldonado**, quien no ha podido resolver el problema del basurero de su municipio, que se incendió la semana pasada. Fresnillo necesita un nuevo tiradero, pero Maldonado no ha resuelto la continuidad para uno nuevo, como tampoco avanzó en lo del proyecto Milpillás. Los morenistas recriminan que el titular de la SAMA siguiera pagando estudios para un proyecto que ya no tiene el respaldo de la Federación y olvidara pendientes más inmediatos, como el tiradero para el municipio. Con **Fito Bonilla**, titular de la Secampo, el presidente de Fresnillo también dijo estar sentido porque no han concretado una entrega de apoyos. Por ahora, en la presidencia de El Mineral reconocen como los más grandes aliados, después del gobernador **Alejandro Tello**, al titular de Economía **Carlos Bárcena** y a **Roberto Luévano**, secretario de Desarrollo Social.



NANO MALDONADO, titular de Agua y Medio Ambiente.

Morena ya estaba

Cuentan en el Congreso que el secretario General de Gobierno, **Jehú Salas**, ya tendría el respaldo de la bancada de Morena para la aprobación de las modificaciones al presupuesto, con la excepción de **Mónica Borrego** y **Navidad Rayas**; supuestamente fue el coordinador de Ganadería, **David Monreal**, quien habría intervenido para los acuerdos. **Aida Ruiz** del Panal y la perredista **Eldemira Hernández** se suman a la lista de quienes se oponen a los cambios porque rechazan los recortes al magisterio. En resumen, la propuesta de ajustes pasaría, pero no por unanimidad como se tenía contemplado; no se descarta que quienes se oponen falten a la sesión. El priista **Chema González** aún estaría conciliando cifras y todo indica que cuando menos en la sesión de hoy no se votarían los cambios al presupuesto. De lo que están seguros la mayoría de los diputados, es que la reducción temporal del 25% del salario a funcionarios y personal de confianza no se aprobaría.

Escándalos en Morelos

El presidente de Morelos, **Eduardo Duque**, ha estado metido en escándalos en plena pandemia por el Covid-19, pues le achacan mañas para tratar de salvar a su empresa de juegos mecánicos. Primero, quiso rentar sus juegos para reunir fondos y ayudar, supuestamente a sectores

vulnerables. Fracásó porque quería vender los boletos a 400 pesos y hasta su propio equipo le dio la espalda en la vendimia. Luego, gestionó despensas con la minera Capstone Gold y el regidor **José Cruz** lo acusó de querer quedarse con algunos paquetes para el personal de su empresa. Duque lo negó y aseguró que si por él fuera, él y todos los alcaldes se reducirían un 50% el sueldo para dar ayudas ante la pandemia del coronavirus. La mayoría de la gente en Morelos no se la cree.

Fracaso panista

La presidenta de Acción Nacional, **Noemí Luna**, tuvo una reunión virtual con regidores y síndicos, pero lamentan militantes que estuvo desangelada. A la dirigente estatal le ha faltado poder de convocatoria, liderazgo, trabajo y compromiso, es decir, casi todo. Reprochan que el equipo de Luna ha estado ausente en las acciones de solidaridad para enfrentar el coronavirus, como repartir cubrebocas o hacer algo más. Por eso el PAN se mantiene distante de los potenciales simpatizantes que pudiera tener. Y el respaldo que tiene el partido en municipios como Jerez, con **Toño Aceves**, no es gracias a la presidenta.

Revive La Camocha

Decían en la CMIC que **Salvador González La Camocha** estaba "desatendido" por el secretario de Obras Públicas, **Jorge Luis Pedroza**, pero el grillero constructor acaba de ganar la licitación para la segunda etapa del proyecto de Quantum Ciudad del Conocimiento. Y otra vez, de forma sospechosa para Pedroza, no hubo representación de la Función Pública a la hora de emitir el fallo. Por cierto, **La Camocha** había estado molesto porque no le dieron el contrato para la obra de un garaje en La Bufa, uno de los pocos contratos que se habían concursado, antes de que se anunciara una bolsa de 100 millones de pesos para infraestructura.



NOEMÍ LUNA, líder estatal del PAN.

Runrunazos

El Gobierno Federal excluyó a Zacatecas en el programa de Mejoramiento Urbano 2020 de la Sedatu. Solamente se harán obras en 18 ciudades del país, ninguna de Zacatecas. * El diputado local **Raúl Ulloa** es otro de los que han ido a repartir despensas ante la pandemia del Covid-19, donde Fresnillo, por lo que representa a nivel productivo y comercial, es de los municipios que tienen más qué perder.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Curso masivo de realidad

No tengo información de otro país en que la pandemia coincida con un período de cambios profundos como el que vive México, la lucha política ha cobrado intensidad aunque lejos está de amenazar la estrategia contra la crisis sanitaria y sus repercusiones en la economía, no es el tiempo del balance, pero los meses de la pandemia dejarán una marca imborrable en el todo social mexicano.

El Presidente de la República dio un paso decisivo para el futuro de México con la incorporación de los programas sociales en la Constitución, lo que obligará a cualquier sucesor a cumplir esa política tan odiada por las élites a menos de que tenga la fuerza para meter reversa mediante la reforma de la reforma, convertir la dádiva en derecho lleva consigo, además, la disolución de la manipulación electorera de los beneficiarios.

Algo que marcará la vida nacional de aquí en adelante es la decisión de meter dinero al mercado por una puerta distinta, por el lado del consumo de las clases populares, sin subir impuestos ni endeudar más a los mexicanos.

La decisión de otorgar la batuta de la estrategia a científicos y especialistas en epidemias implicó hacer un lado las conveniencias económicas por encima de la salud de la gente, decisión que les quedó muy grande a muchos pero que ha demostrado ser la adecuada.

Los que vieron la oportunidad de descarrilar el proyecto presidencial pidiendo la cancelación de las grandes obras como el Tren Maya pronto entendieron que no tenían eco ni en el capital trasnacional al que idolatran, pues la respuesta de 16 grandes consorcios a la convocatoria de licitación es contundente de que reconocen la fortaleza de las decisiones estratégicas.

México recupera iniciativa en política internacional al proponer un esquema que neutraliza la especulación criminal con insumos médicos y abasteció al sistema hospitalario con eficacia y a tiempo de enfrentar la fase crítica de los contagios en la que ya estamos inmersos, al mismo tiempo que le cerró el paso al autoritarismo un poco nacido de la angustia colectiva y un mucho de una

mentalidad arraigada durante el viejo régimen.

Aprendizaje democrático

Convencido del dialogo como método y del respeto al pensar distinto como hábito, el México de hoy me recuerda a los auditorios universitarios de mi generación repletos de jóvenes apasionados discutiendo de todo y sin concluir en nada pero aprendiendo la realidad en todos sus matices, hoy los mexicanos estamos pendientes de cada novedad, de cada explicación, de cada postura encontrada en cuanto a un mismo tema, tal como en los debates juveniles en los que tanto me enfrasqué, parece que nos vamos a comer vivos unos y luego reanudar la amistad hasta las nuevas hostilidades y así interminablemente.

Estoy seguro que al final de esta asamblea diaria y en creciente porcentaje digital vamos a rompernos las medias en momentos previos y posteriores a la coexistencia civilizada, la pandemia nos hará madurar como pueblo mediante este curso intensivo de realidad vista desde distintos prismas.

Cobra fuerza un sector privado que en tiempos de crisis da en vez de pedir, que no participa en la guerra a favor de intereses de facciones pudientes y que asume que hay quienes necesitan más de la ayuda oficial que otros. Pagan sus impuestos y no le piden al gobierno que endeude más a los mexicanos, tal mentalidad hizo posible el encomiable acuerdo

entre el gobierno y empresarios de salud para poner a disposición de la emergencia poco más de 3 mil camas.

Los empresarios de medios de comunicación ya no son unánimemente hostiles, algunos inclusive transmiten las mañaneras y las conferencias vespertinas surgidas con motivo de la crisis en curso, hay quienes advierten que su público emigra cuando le pierde la confianza, ya nos son pocos los que entienden que vivir del gobierno les priva de la credibilidad que busca el público.

Paulatinamente maduramos

No veo la asomarse crisis política alguna, los deseos golpistas son de un pequeño grupo de ultras estilo **Pedro Ferriz**.

El curso masivo de realidad transparenta la diferenciación objetiva de la dinámica económica, aprendemos que hay capital especulativo y capital productivo, extranjero y nacional, niveles empresariales micro, pequeño, mediano y grande. Que el sector financiero, por su hegemonía mundial, ahorca al industrial y al comerciante, que la apertura de las fronteras favorece a uno y perjudica a otros, que lo ayer fue recomendable hoy puede ser contraproducente.

La diferencia es parte de la vida, la diversidad de enfoques sobre cada decisión es inevitable, una sociedad madura nunca interpreta el debate como conflicto.

No hay unidad posible entre la víctima y el verdugo, la república de las palancas separa, la equidad une.

Cinema paradiso

Ricardo González*



Como les he narrado en artículos anteriores, en mi casa estamos viendo cine en familia y el sábado pasado tocó *Cinema paradiso*.

Una película italiana de 1988, ganadora de un Óscar, la cual estuvo bajo la dirección de Giuseppe Tornatore.

Este drama constituye un retrato sentimental de la Italia de la posguerra, además de que comprende la historia de la sala de cine de una pequeña localidad de la isla de Sicilia.

Supe de la película cuando entrevisté al maestro Ismael Guardado en mis años como estudiante de la licenciatura en Historia de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), cuando colaboraba en una revista de la institución.

El maestro Guardado hizo algunas referencias de las cuales asentí, y en cuanto pude *googlee* sobre ello, y me dispuse a conocerla.

Desde la primera vez que la vi (la he visto varias veces) me atrapó, fue tal su magnitud que desde ese entonces mis trabajos de titulación de la licenciatura y

el inconcluso de la maestría han girado en torno a la magia del cine.

Cinema paradiso nos cuenta la evolución de la sociedad, de las prácticas culturales y sociales que se hacían dentro de la sala.

Los que nacieron antes del 1987 lo sabrán bien. El cine en las comunidades rurales era casi lo único para hacer con el tiempo libre.

La evolución del cine, primero ambulante proyectando en corrales, luego salas enormes, casi al mismo tiempo las videocaseteras y la proyección de películas porno en los cines. Después la televisión por cable hasta que en los 2000 las empresas de multicinemas volvieron al ataque. Ahora las compañías en línea también son competencia.

Pero nada le podrá ganar al olor de las palomitas, los ruidos de la sala, las risas y comentarios hechos en el momento que complementan la película.

Las grandes salas atiborradas, la gente comiendo incesantemente cacahuates tostados y con cáscara, provocando un ruido al unísono, que se convertía en silencio sepulcral al

ponerse interesante la película.

El que iba narrando la película a voz alta y le advertía al protagonista cuando el peligro se acercaba. Las galletas saladas con salsa búfalo.

Las tortas de con Lilo, los tacos de árbol. Los que hacían la travesura de meter una botella de tequila. Los que lanzaban escupitajos u otros líquidos humanos a las personas de abajo, aprovechando la oscuridad de la sala.

Los domingos de permanencia voluntaria, donde veías películas de los Almada, de Antonio Aguilar, Cantinflas, Capulina y hasta el final algún estreno.

Las anécdotas de los 80 cuando comenzaron a pasar películas pornográficas, de fulano o el profesor mengano, que pasaban y pasaban por el cine hasta que no hubiera nadie que les viera entrar.

Las anécdotas son de un texto sin publicar que se llama *Cine Colonial*, es una breve historia del cine en Jalpa, Zacatecas, con el cual me gradué de la licenciatura.

*Profesor UAZ

PADRE MODERNO // POR WUISHO

DÍA DEL COVIDÑO



W U I S H O

El T-MEC no ayudará a salir de la crisis económica

Eduardo Ruiz-Healy* 

El Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC) entrará en vigor el 1 de julio y muchos, entre ellos el presidente Andrés Manuel López Obrador, están apostando a que la recuperación económica de nuestro país será rápida gracias a dicho acuerdo comercial.

A diferencia de quienes así opinan, yo no creo que el T-MEC ayudará a sacar rápidamente a la economía mexicana del profundo agujero en que está cayendo.

Y no lo creo porque la economía de Estados Unidos, como la de México, también sufrió los efectos de la pandemia del Covid-19, que hasta ayer había infectado a casi un millón 100 mil estadounidenses y matado a más de 61 mil 500 de ellos.

Tan solo durante el primer trimestre del año, el PIB de ese país cayó 4.8% y el número de personas que se quedaron sin trabajo llegó a 33.5 millones, lo que representa una tasa de desempleo del 20.6%.

Lo anterior significa que 33.5 millones de estadounidenses no tendrán los recursos para adquirir productos hechos en México. A esta cantidad hay que añadir los millones que si trabajan pero que han visto sensiblemente mermada su capacidad de consumo. La mayoría de estos consumidores no podrán comprar productos mexicanos, entre ellos automóviles, unidades de memoria para productos electrónicos, vehículos para transporte de mercancías, tractores para semirremolques, pantallas planas, que son las principales exportaciones de nuestro país a EU.

En lo que a las exportaciones de autos se refiere, en el primer trimestre de este año cayeron 6.9% con respecto al mismo periodo del año pasado. Podría haber sido mayor el descenso, pero afortunadamente, en enero y febrero el mundo aún vivía sin temor o conciencia de la pandemia.

Y las cosas se pondrán peor

porque en EU, de acuerdo con datos proporcionados por ALG, una subsidiaria de *True Car Inc.*, las ventas de automóviles, camionetas y camiones ligeros, se desplomaron 54% en abril de este año respecto al mismo mes del año anterior, y para todo 2020 se proyecta una caída del 23% al 34%, dependiendo de cuándo y qué tan rápido se recupere la economía estadounidense.

De acuerdo con un análisis de *Wells Fargo*, la venta de unidades de memoria de disco duro en Estados Unidos disminuirá este año 3.8%, lo que afectará a los exportadores mexicanos.

Los números no mienten y ahora nos dicen que la economía estadounidense se desplomará hasta un 7.5% en 2020, lo que golpeará fuertemente a la mexicana.

El T-MEC no nos salvará en el corto plazo, pero, a la larga, sí contribuirá de manera importante al desarrollo nacional.

*Twitter: @ruizhealy

Política en tiempos de Covid-19

José de Jesús Vela Cordero* 

El mundo está cambiando, aunque este cambio tenga sutilezas casi imperceptibles en este momento; una causa es la pandemia y los confinamientos establecidos.

La política y sus instrumentos no están exentos de estas dinámicas de cambio, lo hemos mencionado en otras entregas; no solo cambiarán los modelos de hacer política y la tipología del político.

La sociedad, el gobierno, la economía y el sistema político (no el régimen) son producto de consensos, acuerdos o pactos que definieron los ciclos de la política y sus transiciones en el México contemporáneo. Lo que situamos como democracia, política, instituciones y sociedad son producto de un consenso que unificó valores, identidad y estableció su legitimidad a partir de una aceptación de todo ello.

Es por ello que las alternan-

cias, transiciones sociales, económicas y políticas que vivimos como país tienen que ver con este consenso, independientemente de sus mecanismos, variaciones, gradaciones y tiempos.

En ese contexto y valores aceptados, se configuran las alternancias políticas de nuestro país que no han implicado mayores cambios al régimen político establecido en la Constitución, pero que han significado oxigenaciones políticas y sociales por la utilidades de los mecanismos democráticos (los establecidos en la Ley) y la movilidad social que han impulsado, convirtiéndose en factores de aceptación e identidad.

Sin embargo, el contexto donde se desarrollaban los escenarios es parte de una estabilidad propia de un Estado democrático, bajo premisas de consenso global.

Por ello, la actual crisis epidemiológica y sus secuelas

que impactan la economía, la sociedad y la política a niveles globales terminarán por fracturar y cambiar el viejo consenso de valores sobre el cual se estableció la sociedad, la economía, la política y el Estado.

El cambio que viene no solo implicará nuevos marcos jurídicos, así como el fortalecimiento de algunos existentes, posiblemente surgirán nuevas instituciones sobre las cuales se deberá asentar el régimen para su operatividad y viabilidad.

Recordemos que las instituciones y su creación son la expresión de momentos históricos concretos, casi excepcionales, que fueron determinados por la sociedad y sus demandas.

Vivimos tiempos inéditos que son un desafío a la fortaleza de las instituciones, su capital humano, sus técnicos profesionales y sus cuadros dirigentes.

Nota: ¿Sobre qué o quiénes se estructura el proceso de reconstrucción cuando esta situación de excepción pase? Sin dejar de lado los acuerdos políticos de estabilidad, de rotación y de hegemonía política que se habían consensado hasta los meses de enero-marzo de 2020.

*vela7gc@hotmail.com

La 4T, ¿corrupta?

Luis Pazos*

Hace muchos años, Andrés Manuel, antes de llegar a la Ciudad de México, era de los pocos y a veces el único que denunciaba públicamente la corrupción del, en aquel entonces, gobernador de Tabasco. Por ello se ganó la simpatía de muchos, entre ellos la mía. Y no dudamos que como presidente busque combatir las viejas formas de corrupción, pero después de más de un año en el poder, generó acciones que se pueden calificar de corruptas, si entendemos correctamente el término.

El sexenio pasado se identificó la corrupción con el robo descarado de los recursos públicos, como sucedió en Pemex y en varios estados gobernados por priistas; pero la corrupción no solo es robar. Según se deriva de corruptio, término de donde deriva la palabra corrupción, que significa destruir, dañar, echar a perder, "lo corrupto no se rompe por sí mismo, sino por una fuerza extraña".

En México, en más de un año de gobierno, el presidente López Obrador frenó algunas formas de corrupción, pero generó otras nuevas que también causan pobreza, pues implican derroche de recursos y hacen retroceder al país.

En 2019 esa corrupción

se reflejó en ausencia de crecimiento, menor creación de empleos y baja del PIB por habitante.

El abandono de la construcción del aeropuerto en Texcoco, que generó pérdidas millonarias al fisco y que dan ganas de llorar al ver pistas y construcciones abandonadas, es corrupción.

El destinar millones al "gasto social", como lo hacía el PRI, con el fin real de ganar votos es corrupción.

El pagar a personas para que lo defiendan en las mañaneras y en las redes sociales, es corrupción.

El frenar la inversión de una planta cervecera que crearía miles de empleos directos e indirectos, escudado en una ilegal "consulta popular" a modo, que representó el 2.6% de los habitantes de Mexicali, es corrupción.

Dañar una economía, como lo muestran indicadores económicos del 2019 sin coronavirus con menos inversión, más desempleo y menos crecimiento, es corrupción. Por ello, es necesario que el presidente con hechos y no solo con dichos, erradique las nuevas formas de corrupción, que tanto perjudican al pueblo mexicano, no solo a los "fifis".

*Twitter: @Luispazos1

NO PASA NADA // POR LEÓN



CRISIS COMO OPORTUNIDAD: OTRA ECONOMÍA ES POSIBLE



La crisis viene especialmente difícil para el estado de Zacatecas. Las actividades más relevantes son la minería, la agricultura, el turismo y, por supuesto, todo el sector público: educación, salud, servicios y la amplia burocracia. Las remesas son de enorme peso para sostener el consumo de ciertas zonas de la entidad. El turismo tardará en recuperarse y el sector público se verá seriamente afectado si se profundiza la política de austeridad de gobierno federal, ya que puede afectar las aportaciones. Con lo cual entraremos en una espiral de empobrecimiento de la población: ¿cuántos zacatecanos caerán por debajo de la línea de pobreza en esta crisis?

¿Gobierno del Estado estará dispuesto a reestructurar su plan de desarrollo económico para el estado? Pregunta relevante cuando justo pasando la cuarentena inicia la carrera electoral para el próximo gobierno de Zacatecas. En un periodo de incertidumbre en la continuidad de los equipos de gobierno pueden inhibirse las intenciones de emprender un replanteamiento de este tipo. Sin embargo, la presión social para hacerlo es significativo. Plan que, por otro lado,

puede servir para legitimar la virtual campaña a la gubernatura: los que quieran ser gobernadores deberán ofrecer soluciones concretas a los retos económicos de la entidad.

El eje de entrada es un plan de seguridad alimentaria, con enfoque de soberanía. Una economía en su totalidad depende en mucho del soporte que tenga en una sólida economía agroalimentaria. El campo siempre es la base material de un territorio. Si se realiza una canasta esencial para que el millón y medio de zacatecanos comamos todos los grupos de alimentos, ¿tendremos la capacidad de producirlos? Es un reto fundamental que debió ser la meta desde el inicio del gobierno, pero se continuó con la idea de inversión extranjera en ramas del extractivismo y la maquila de empresas que se auto-importan. Sobre esa base, pueden programarse las capacidades de producción del consumo en vestido, calzado, medios de comunicación, medicamentos, viviendas (en modelos alternos), blancos y artículos del hogar. La capacitación de cada rama de la producción debe ir acompañada de diseños de intervención educativa muy puntual y flexible. Mandar a la basura el escolasticismo académico y vincular

orgánicamente a las universidades al desarrollo alternativo de corto plazo.

La planeación de otra economía en el estado de zacatecas necesita arrojo y decisión: un esquema de planeación participativa, estudios concretos de capacidades, activadores sociales para la implementación y formas de impulso a la innovación de alto emprendimiento. El reto es fuerte. Pero vemos un gobierno que por un lado impulsa medidas progresivas como los impuestos ecológicos que se deben de seguir sobre la picota judicial para que caigan los amparos y por otro, un ala conservadora que no se atreve a tomar riesgos, actores sociales desactivados y una academia modorra. Sin embargo, el chispazo de la crisis puede mover el escenario actual. La crisis puede convertirse en oportunidad de crear una alternativa de la reproducción material de nuestras vidas más sustentable y un tema de lo más relevante: innovar con formas de asociación y de propiedad colectiva y temporal; además de organización económica democrática (postcapitalismo local). La crisis puede llevarnos a la conclusión estimulante y esperanzada: otra economía es posible.

RAYUELA

Economía zacatecana, otra que de seguir cayendo, va a necesitar un respirador artificial.

Hoy es el Día del Niño y no habrá muchas celebraciones como otros años donde la sociedad se esmera en reconocer a las personas más importantes sobre la Tierra, nuestros niños, su inocencia, su alegría, su curiosidad y un millón de travesuras que se olvidan cuando duermen como ángeles que viajan por el Universo. Este día, desafortunadamente los niños se quedan en casa, enclaustrados y tratando de buscar alternativas a su encierro, sacando su imaginación fuera de las cuatro paredes de su cuarto, dibujando, gritando o brincando. No hay mayor prodigio en el Universo que un niño y, el estado en su conjunto, debe garantizar que nuestros niños estén a salvo de todo peligro que los aceche, ya sea desde el ámbito familiar donde pululan acosadores y abusadores disfrazados de tiernas ovejas hasta en el exterior del hogar donde la violencia los alcanza. Ninguna sociedad tendrá un futuro digno si no cuida de sus niños, esas almas que crecerán y lucharán contra muchas desgracias que padecemos en lo colectivo y que nos han heredado como pesados lastres intergeneracionales. Los niños de hoy, serán los ciudadanos del futuro y muchos de ellos, desafortunadamente, están impregnados de dolor, de desolación y cargarán traumas que amenazan con reproducirse si no se les da la debida atención. No concibo cómo esta sociedad permite niños en condición de calle a merced de la droga, la prostitución y la delincuencia; no es posible que hayan pasado gobiernos de distintos colores sin dar respuesta a los grandes problemas que los afectan. Este día como todos los demás, le hemos quedado mal a nuestros niños y, ojalá que el encierro nos haga reflexionar y repensar en estrategias que garanticen el cumplimiento pleno de sus derechos pues queda mucho trecho en el tema del interés superior del menor que debe prevalecer en todas las medidas que tomen las instituciones públicas o privadas

El Día del Niño y los múltiples adeudos a la niñez

Lo que uno ama en la infancia se queda en el corazón para siempre.
Jean-Jacques Rousseau.

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

de bienestar social, los tribunales, las autoridades administrativas o los órganos legislativos, de conformidad con el artículo 3, párrafo 1 de la Convención sobre los Derechos del Niño de 1989, incorporado en el artículo 4º párrafo noveno de la Constitución Federal y que a la letra dice: en todas las decisiones y actuaciones del Estado se velará y cumplirá con el principio del interés superior de la niñez, garantizando de manera plena sus derechos. Los niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción de sus necesidades de alimentación, salud, educación y sano esparcimiento para su desarrollo integral. Este principio deberá guiar el diseño, ejecución, seguimiento y evaluación de las políticas públicas dirigidas a la niñez. Lamentamos que en muchos casos, el texto constitucional es letra muerta y lo fundamento con los miles de niños que han muerto por la delincuencia organizada, ya la Comisión Nacional de Derechos recono-

ció en noviembre de 2019 que los asesinatos de menores de edad, se han triplicado y alrededor de 30,000 de ellos engrasan las filas del crimen organizado. En este contexto, los niños se encuentran inmersos en acciones y efectos que los vulneran, tal es el caso de homicidios, involucramiento en actividades delictivas, privación de la libertad, trata, desplazamiento forzado, orfandad, sin dejar fuera otros índices como la pobreza, la marginación, la desintegración familiar, la pornografía infantil y otras atrocidades que persisten en detrimento de sus intereses. Un apartado preocupante es la nefasta actuación de algunos integrantes del clero, pues de 2008 a 2019 se han interpuesto 550 denuncias por abuso sexual contra sacerdotes, por lo que México ocupa el primer lugar en Latinoamérica después de Chile, Argentina y Colombia, sin mencionar todos aquellos abusos que no se denuncian. A nivel mundial, el 60% de la pornografía que se consume es de México, así que como Usted puede apreciar, le quedados a deber mucho a nuestros niños y, que no nos espante si la sociedad en un futuro está todavía más corrompida ya que los cimientos sobre los que la estamos construyendo están impregnados de muchas atrocidades contra nuestros niños por lo que desde hace varias décadas, gobierno, sociedad, universidades y demás instituciones, debiéramos estar trabajando sin simulación a favor de nuestro bien más preciado: los niños y niñas; así las cosas, los múltiples adeudos a la niñez deben superarse, de lo contrario, la misma Nación está en riesgo y el futuro de la humanidad también. ■

**Integrante del Consejo Mundial para la Defensa de los Derechos Humanos y Secretario General del Consejo Zacatecano de Protección al Ambiente consejomundialhumanosmx@gmail.com proteccionambientezacatecas@gmail.com*

Entre muchas otras características, el Estado comprende a los poderes federales, que juntos hacen el Supremo Poder de la Unión, de los Estados Unidos Mexicanos. Sus facultades las delimita la Constitución Nacional y en ella se intenta dar equilibrio y autonomía a cada uno de ellos.

De las acciones derivadas de las atribuciones y responsabilidades que haga y que tiene cada poder, se construye el gobierno, que ha de dirigir el poder ejecutivo. Hablando en plata, si esta idea la queremos romantizar, los Poderes de la Unión están perfectamente delimitados, para dar paso al buen funcionamiento del Estado Mexicano. Pero no es así, nunca lo ha sido, nuestro modelo depende más de la buena voluntad del Ejecutivo, y de la responsabilidad del legislativo y del judicial, que de las propias consecuencias por transgredirse entre sí; de tal suerte que como en la mayoría de los casos pasa, el ejecutivo propone y el mismo ejecutivo dispone. Dispone, a su vez de la buena voluntad o sumisión que tienen los integrantes de los otros dos poderes, en ocasiones, de quedar bien con el jefe del ejecutivo, porque si continuamos hablando en plata, es muy atractivo ser "cercano" del presidente por lo que pudiera pasar. Al final de cuentas, el sistema presidencialista en el que vivimos otorga facultades (algunas de ellas discrecionales) al que ahora despacha en palacio nacional. La propia integración de cada legislatura y de cada terna para ser ministro, las diseña el presidente en turno, igual que muchas otras decisiones que no debieran corresponderle ni a propuesta de terna, mientras no deje de existir subordinación.

La facultad más importante que tiene la Cámara de Diputados es la aprobación del

Modificación al Presupuesto, oportunidad de oro

Nada es tan obstinado como un elegante consenso.
Margaret Hilda Thatcher.

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

presupuesto. En gran medida, es la razón de ser de la cámara baja, puesto que con la representación popular con la que se inviste cada diputado, se diseña el gasto que ha de ejercer el país durante el año. 2020 pasara sin duda a la historia por muchas razones y una de ellas porque el presidente ha declarado que mandará al Legislativo su propuesta de modificación al Presupuesto, toda vez que la ley le otorga esa facultad cuando se trate de una emergencia, la cual queda completamente justificada con la pandemia del COVID-19. Hasta ahí, todo bien, es urgente que el ejecutivo federal modifique el gasto y fue correcto que convocara a los estados del país a hacer lo mismo, valga la ocasión para felicitar al Gobernador del estado de Zacatecas y al Secretario de Finanzas Jorge Miranda, por haberse propuesto modificar en el la legislatura local el presupuesto, con el consenso de todos los y las diputados y

diputadas de todos los partidos, dejando vigente el pacto democrático y de respeto a la autonomía, que no solo obliga la ley, sino que manifiesta la voluntad de construir acuerdos políticos que permitan gobernabilidad. Luego entonces, AMLO tiene una nueva oportunidad de construir un pacto federal en torno al nuevo presupuesto. Puede unir al país en uno de los peores escenarios para México y para su gobierno. Si saca por consenso, vía acuerdos y operación política las modificaciones sin utilizar la aplanadora de la mayoría encabezada por MORENA, muchos que no estamos de acuerdo en diversas decisiones, reconoceríamos la altura de miras y la pulcritud con la que se sacó una reforma de gran calado. De el presidente, se espera muchísimo más de lo que se esperaba de cualquiera de sus antecesores, incluido Fox. Debe dejar claro su compromiso con la democracia, con el equilibrio y autonomía de los poderes, más allá de que la ley (cuando no se trate de modificaciones mayores al 5% del presupuesto) y su mayoría en el congreso le den la posibilidad de pasar vía "fast track" la reforma, el ejercicio del poder es un arte que obliga a hacer uso de los finos oficio del mismo, en tiempos tan complejos como el que vivimos.

Mario Delgado, coordinador del grupo parlamentario de MORENA y jefe de la JUCOPO, es un hombre de pasiones y esos hombres normalmente tienen otras virtudes, es leal con AMLO, por ejemplo; pero desde mi punto de vista el poder también desgasta en la cámara. Ha dejado de ser un interlocutor ideal para el consenso, no así para la ejecución de la votación de la aplanadora cuando se necesita, pero como dije párrafos atrás, México merece la mejor versión del presidente y en este caso, es por la vía de los acuerdos la mejor manera de demostrarlo. ■

■ El Mirador de Heródoto

Orgullos universitarios y efemérides de mayo en la BUAZ

«Los grandes cambios siempre vienen acompañados de una fuerte sacudida. No es el fin del mundo. Es el inicio de uno nuevo».
Anónimo.

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

Tal como estaba previsto en la fase tres de la pandemia del Covid 19 en México, se aceleró la propagación del virus; las cifras que se reflejan hasta el martes 28 de abril antes de cerrar esta edición son 16,752 casos confirmados; 2,627 personas recuperadas y 1,569 fallecidos. En el mundo se han confirmado 3,116,992 infectados; 928,930 recuperados y 217,183 decesos. En nuestro Zacatecas, al mismo corte, suman 72, 10 y 7, respectivamente.

Si bien estas cifras estaban previstas, es conveniente que continuemos con las medidas sanitarias y nos quedemos en casa; recordemos: la buena acción de cada uno de los zacatecanos será determinante para evitar que se dispare el número de contagiados.

Aunque se visualizan fechas para la recuperación de la vida cotidiana en el país, nuestros universitarios siguen contribuyendo al desarrollo de medidas de prevención en la institución y en el estado. Otra muestra de ello son los docentes investigadores de la Unidad Académica de Ciencias Químicas, del Programa Académico de Químico Farmacéutico Biólogo, que desarrollaron una fórmula de gel antibacterial, a base de cloruro de benzalconio con etanol, bactericidas, desinfectantes y glicerina.

La docente investigadora María Argelia López Luna dijo que la intención fue producir alternativas para la prevención de esta y muchas enfermedades y que el resultado es producto del trabajo de los investigadores del Cuerpo Académico CA-UAZ-239 "Toxicología y Farmacia", que dirige, integrado por los doctores Juan Armando Flores de la Torre y Jaime Cardoso Ortiz, con la colaboración de los maestros Marco Juárez y Toñita Ortega Palacios. El gel se usará en los filtros de las instalaciones universitarias.

Otra excelente noticia es que ya es funcional el respirador artificial del que nos habló el doctor en Bioinformática Jorge Issac Galván Tejeda, responsable del programa de Ingeniería Electrónica Industrial, hace dos semanas. Se hará una prueba en el Hospital de la Mujer Zacatecana para que la tecnología del aparato sea validada y pueda solicitarse la revisión a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), a fin de que se fabrique de manera comercial. Nuestro reconocimiento a nuestros orgullos universitarios.

En el apartado de memoria histórica institucional, corresponde en esta fecha recordar las principales efemérides de mayo para que los universitarios recordemos los hechos significativos que construyen el presente institucional y contribuyan al fortalecimiento de la identidad. El 3 de mayo se conmemora el Día Mundial de la Libertad de Prensa; los maestros José Luis Medina Lizalde y Carlos Ulises Girón Sifuentes (q.p.e.d.), son unos de los promotores de este ideal en nuestra institución.

Día 4. Nace en 1938 el escritor Carlos Monsiváis, autor de "Días de guardar". Este año, el V Coloquio Internacional de la Crónica, apoyado por la BUAZ, que se celebrará de forma virtual, está dedicado a su obra como cronista urbano.

Día 6. Nace en 1933, en Pinos, Benjamín Morquecho Guerrero, uno de los fundadores de la Escuela de Humanidades de la UAZ, que dio origen a las actuales unidades académicas de Letras, Historia, Filosofía y Antropología. Gran parte de su vida la dedicó a la docencia; sus últimos años fue profesor de la Maestría en Enseñanza de la Lengua Materna.

Día 8. 2014. Sexto aniversario de esta columna, "El Mirador de Heródoto", primer medio de difusión de la Crónica universitaria de la BUAZ, que se publica cada jueves en la sección de Opinión de "La Jornada Zacatecas".

Día 10. Día de la Madre. Día 12. Desde 1965 en todo el mundo se celebra el Día Internacional de la Enfermería; fue elegido porque se conmemora el nacimiento de Florence Nightingale (1820), para muchos la creadora de la enfermería moderna. Este 2020 fue declarado por la OMS como el Año Internacional de la Enfermera y la Matrona, en homenaje a los profesionales que tanto contribuyen a la salud en todo el planeta.

Día 13. Muere en 1920 José Árbol y Bonilla, universitario destacado, impulsor del observatorio meteorológico del Cerro de la Bufa. En 2007 la UAZ estableció la presea anual al mérito académico en el año 2007 que lleva su nombre.

Tanto el Día del Maestro (15 de mayo), como el del Estudiante (día 23), se festejan en los diferentes espacios universitarios reconociendo a los más sobresalientes en cada rubro. Este año quedan suspendidos de manera presencial.

Día 18. Día Internacional de los Museos, cuyo objetivo es festejar, analizar y reflexionar el trabajo realizado dentro de estos recintos culturales. En Zacatecas se festejó por primera vez en 1999 y de manera formal a partir de 2008. En la UAZ se realizan actividades de proyección en los espacios museísticos de la institución.

Día 30. En 2019, por iniciativa de la Crónica universitaria de la BUAZ y la Red Latinoamericana de Cronistas, se reactiva la Plazuela de la Hermandad, conmemorando así sus 25 años de fundación, en reconocimiento a Zacatecas como Patrimonio Cultural de la Humanidad y el hermanamiento con ciudades homólogas.

Orgullos universitarios de ayer y de hoy, modelos de la superación y del humanismo, con entereza llegaremos a la nueva era que la vida nos otorga.

Así se observa el mundo desde el Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ
uzielgi@hotmail.com
cronica.universitaria@uaz.edu.mx

La burbuja de la COPARMEX

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

El sector empresarial en México también está en crisis, también ha sufrido las consecuencias de la corrupción, de la inseguridad y de la pobreza que ha habido en nuestro país; entonces, por esas razones también se necesitan políticas enfocadas a detonar de manera justa el desarrollo de ese sector; como todos los miembros de la sociedad, el empresariado también tiene derecho de organizarse para defender sus intereses. La COPARMEX se dice representante de los empresarios, pero en realidad, no es voz del sector empresarial, es voz de un modelo político caduco, que causó pobreza para millones de mexicanos y riqueza desmedida para unos cuantos; quienes están al frente de esta organización, se han convertido en voz de quienes a la política han hecho jugosos negocios en este país.

Para que a un pequeño empresario o a un gran empresario le vaya bien, su producto o su servicio tiene que ser comercializado con éxito; y el hecho de que un producto sea vendido con éxito significa entre otras cosas, que existen consumidores con la capacidad económica para adquirir determinados productos o servicios. En esa lógica, un país como México donde casi el 50% de los habitantes viven en situación de pobreza, representa un escenario bastante difícil para los empresarios, independientemente del producto o servicio que ofrezcan, al menos que sus negocios estén cobijados por la sombra del poder, que sí los hay y son los empresarios que se resisten a que las cosas cambien.

Disminuir la desigualdad, fomentar el trabajo bien remunerado y atender las necesidades de los sectores de la población más necesitados, son políticas que no solo representan el progreso de los más vulnerables, sino que también, le benefician al sector empresarial por el simple hecho de que habrá más usuarios con mayor capacidad económica para adquirir sus servicios y productos, en pocas palabras, se disminuirá la pobreza y habrá más "circulante". Si bien esto no es muy difícil de entender y teniendo en cuenta que la COPARMEX pretende actuar como representante de los empresarios ¿Por qué la COPARMEX se opone a las políticas del Gobierno de México que pretenden disminuir la desigualdad social? ¿a qué tipo de empresarios, patrones o intereses representa?

Para comprender mejor la postura actual de la COPARMEX respecto a las políticas de López Obrador es necesario analizar brevemente el contexto en que fue creada en el año de 1929. Gracias a la revolución mexicana las exigencias de la clase trabajadora fueron tomadas en cuenta, los primeros sindicatos en

nuestro país asentaron sus bases y se impulsaron logrando importantes conquistas laborales como jornadas de 8 horas; la constitución de 1917 fue de las más avanzadas del mundo en cuanto a derechos laborales. Esas primeras conquistas laborales crearon un escenario de empoderamiento de la clase trabajadora en los siguientes años; el movimiento obrero era muy activo, los sindicatos empezaron a participar en la política nacional y en los partidos políticos difundiendo ideas socialistas y comunistas. Para los grandes empresarios esa situación no era conveniente, ya habían perdido mucho al tener que darles derechos a sus trabajadores, necesitaban hacer presión, hacerse ver, poner un alto, por lo que necesitaban a alguien o algo que representara sus intereses ante el gobierno, fue entonces que aparece por primera vez un 26 de septiembre de 1929 la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), que en términos "políticamente correctos" podríamos decir que nació como un sano contrapeso al movimiento obrero de ese entonces; pero en términos reales apareció para actuar en contra de un sector vulnerable, para detener los derechos de los trabajadores, para defender a costa de todo los intereses del empresariado y para negociar con el poder.

El nombramiento de Javier Lozano como vocero de la COPARMEX, aunque solo duro unas cuantas horas, demostró que dicha organización no está representando al empresariado, sino que está defendiendo la política neoliberal, esa política donde únicamente unos cuantos empresarios se veían beneficiados; Lozano es uno de los políticos que más se han resistido a un cambio de régimen, fue uno de los senadores que se opusieron a la reducción de los altos sueldos de la burocracia argumentando que si le bajaban el sueldo se ponía a robar.

Durante mucho tiempo quienes dirigen la organización que hemos venido mencionando no tuvieron problemas con el gobierno, nunca vieron crisis, nunca vieron corrupción, todo estaba completamente bien, hasta que llegó Obrador y su idea de terminar con la desigualdad.

La COPARMEX está viviendo en una burbuja o en otra realidad, quien se diga representante de los empresarios debe entender que las cosas cambiaron, que ya no son los mismos empresarios ni las mismas circunstancias que antes; ahora el empresario es víctima de secuestro, de extorsión, de falta de oportunidades; la desigualdad y la pobreza afectan al emprendedor, a la inversión nacional y extranjera; ahora son muchas las dificultades y los miedos de iniciar un negocio; ahora el empresario también es pueblo y también le urge un cambio de régimen. ■

Puro Veneno

LOS MALOS

En los tiempos de crisis todos sacan el cobre o le sacan parche, confirmó el alcalde Saúl Monreal, quien lamentó que funcionarios del gobierno del estado han expresado, así de plano, que Fresnillo de momento "no les interesa". Entre los que han hecho de menos al municipio que luego define las elecciones (aseguran los que saben), destaca el gallo de los priistas: Pito Bonilla, secretario del Campo. En plena contingencia, el precandidato tricolor contestó que entre los fresnillenses "ahorita no hay necesidad". Mientras que el propio gobernador Alejandro Tello muestra una actitud de colaboración, Bonilla Gómez se suma a otro señalado de hacerle el feo al de El Mineral: Luis Maldonado, titular de SAMA. Pero ya dijo la abuelita Monreal (según el propio Saúl): "en su salud lo hallarán".

LOS BUENOS

En cambio, otros saben sacar agua hasta en pandemia. El primer edil de Fresnillo reconoció el apoyo recibido principalmente de tres funcionarios: el secretario de Finanzas, Jorge Miranda, por lo general aplaudido, y el de Economía, Carlos Bárcena, aunque de momento no tan popular. El tercero, quien ya trae con preocupación a las vitoras priistas, es el secretario de Desarrollo Social, Roberto Luévano! Así como que se placea en las 58 demarcaciones, sigue juntando sus medallitas entre los alcaldes. Monreal Ávila aprovechó para barrer también a la Legislatura y, de los 30 diputados locales, aclaró que sólo tres muestran verdadero interés por El Mineral. Los morenos Omar Carrera y Héctor Menchaca levantaron la mano, el otro sería Raúl Ulloa. A ver a la hora de ajustar el presupuesto.

LO FEO

En la volubilidad de la emergencia por Covid, ahora el gobernador Alejandro Tello declaró que Zacatecas realmente no ha tenido un respaldo económico o en equipo médico de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. Para decirlo a la Javier Alatorre con todas sus letras! Y es que el adelanto de participaciones enviado por el gobierno de México es una solución parcial, aclaró Tello Cristerna, luego de aplaudir la "voluntad" del secretario de Hacienda, Arturo Herrera. "Es mi mismo dinero", respondió, y así qué chiste. Los 250 millones de pesos que recibió son de julio, agosto y septiembre, por lo que nomás "estamos pateando el bote". El góber reclamó que la Federación no le haya quitado la preocupación y nada más se la postergue, pues las gestiones seguirán la próxima semana. Pa' qué le dicen que sí, si no.

ASÍ NO ERA

Para conmemorar temprano el Día del Trabajo, los diputados citaron a sesión legislativa este jueves, dos días después de que el gobierno del estado recibiera el ya mencionado "atole con el dedo" del Veneno anterior. Más de 15 largos días se extendieron las expectativas sobre la respuesta del presidente López Obrador a la petición de 2 mil millones de pesos extras para Zacatecas. Y quizá ilusamente pasamos de "favorables", el martes, a mejor no nos hacemos ilusiones, apenas un día después. Hace dos semanas, cuando explicó la propuesta de reforma al paquete económico, el titular de la Sefin, Jorge Miranda, aseguró que había confianza en el respaldo de la Federación. ¿Se mantendrá? O a sacar la guadaña.



EDITORIAL

*Pedro de León Mojarro

pedro_deleonm@hotmail.com

Políticamente hablando, hay "demonios sueltos", pero esos, los propios actores que se han encargado de crearlos, deben desaparecerlos; el ánimo nacional es mucho más proclive al Acuerdo que a la confrontación

Quedarse en casa o comer

La victoria está reservada para aquellos que están dispuestos a pagar su precio.

Sun Tzu

El Pasado 28 de abril, Jonathan Heath, sub-gobernador del Banco de México, advertía de la situación complicada que se avecina, al pronosticar una caída del empleo cercana al 11 por ciento y, a la vez, una caída en el PIB de entre 8 y 10 por ciento; junto a una fuerte caída (50 por ciento mínimo) en las remesas, factores que en conjunto significarán de 6 a 7 años sólo para recuperar el nivel con el que dejamos el 2019.

Conforme pasan los días, las múltiples secuelas del coronavirus se comienzan a agolpar; por una parte está la urgencia de atender a las personas infectadas y dotar de material y equipo al "ejército invisible", que son los médicos, las enfermeras y todo el personal que trabaja en la red hospitalaria.

La solución más importante para enfrentar la pandemia es quedarse en casa; llamamiento que pueden atender el 40 por ciento de familias (Zacatecas no llega al 35 por ciento) que cuentan con un empleo formal, no así el otro 60 por ciento, en el que se encuentran los desempleados, sub-empleados y los que trabajan por su cuenta.

Después de las cuatro primeras semanas de encierro, ha comenzado a aparecer la señal de poner un trapo rojo afuera de las casas para llamar la atención sobre la escasez de alimentos. Es una medida que debería generalizarse, y ser atendida de inmediato desde las distintas instancias de gobierno.

Para que esta medida dé resultado, se requiere la concurrencia de los liderazgos sociales de comunidades y colonias, junto con los funcionarios Municipales, Estatales y Federa-

les, para que la detección de los que necesitan y la distribución de los apoyos se eficaz y eficiente.

Este censo serviría también para detectar con relativa agilidad y rapidez, las micro y pequeñas empresas que requieren de apoyo para mantener a sus empleados; los 25 mil pesos para microcréditos, serán de mucho apoyo, pero no suficientes, se requiere mucho más.

Cubiertas las necesidades de Salud y Alimentación de la población que lo requiere, el siguiente paso será ¿cómo volver a echar a andar la economía, que se desactivó hace dos meses?

Según datos de la OCDE, México es el país que menos ha apoyado para el sostenimiento de la planta productiva, y con ésta recomponer la economía del país y sus estados.

El presidente López Obrador sigue renuente a contraer deuda para reactivar la economía, prácticamente se ha decidido a jugar solo, no sólo para enfrentar la pandemia del coronavirus, sino también para enfrentar la emergencia económica que viene, decisión por demás riesgosa e innecesaria.

Convertir a México en el país de un solo hombre es una apuesta inexorablemente condenada a fracasar.

Ojalá haya la sensatez para entender y aceptar que esta situación indiscutiblemente requiere de la concurrencia de todos; desde el más modesto campesino hasta el más encumbrado empresario, y desde el más modesto funcionario de cualquier ayuntamiento, hasta el mismo presidente de la República.

Políticamente hablando, hay "demonios sueltos", pero esos, los propios actores que se han encargado de crearlos, deben desaparecerlos; el ánimo nacional es mucho más proclive al Acuerdo que a la confrontación.

*Coordinador Estatal del Movimiento Nacional Ruta 5

Lo anterior quiere decir que, con la pandemia sanitaria, arribó a Zacatecas, en forma violenta, el virus que revela el estrepitoso fracaso del combate a la pobreza



CRISOL POLÍTICO

Manuel Ibarra Santos

El aumento de la pobreza y el virus del fracaso

La pandemia del Covid-19 habrá de desatar de manera desbordada en Zacatecas el incremento exponencial de los niveles de pobreza, como uno de los nuevos jinetes del apocalipsis, que se acompañará en su llegada por el aumento del número de gente afectada por el desempleo y hambre. Las otras dos figuras apocalípticas que ya están instaladas en territorio zacatecano son la guerra y la muerte, asociadas éstas a la violencia del crimen organizado que sigue imparables. La única manera de enfrentar los efectos de dichos fenómenos es con políticas públicas eficientes. ¿Existen? Es la pregunta a contestar.

Todas las proyecciones y tendencias matemáticas pronostican que después de la pandemia pudiera detonarse el resorte que incremente el número de pobres en nuestro país del 44.4% al 57 por ciento, lo que agregaría adicionalmente 21 millones de mexicanos más en esa lamentable circunstancia.

Según el INEGI, el número de pobres en México hasta antes de la pandemia del coronavirus ascendía 52.4 millones de personas. Después del contagio viral, la cifra podría superar los 74 millones de mexicanos. En esto coinciden estudios realizados (separadamente) por la UNAM y el Centro de Estudios Espinosa Iglesias.

En Zacatecas el horizonte no es nada optimista. Previo al arribo del Covid-19, nuestro Estado registró oficialmente 755 mil personas en condiciones de pobreza, que representaban aproximadamente el 46% de su población total.

Después de la pandemia, el número de zacatecanos en circunstancia de pobreza pudiera rebasar fácilmente la frontera del 54%, para acercarse a las 900 mil personas. De suceder eso, entonces atestiguaríamos una desgracia devastadora para nuestra sociedad.

Zacatecas seguiría estancado y estacionado, así, como uno de los 10 Estados de la República que mayor número de pobres produce, ocupando en consecuencia, lo cual no es nada digno y si muy vergonzante, uno de los primeros lugares como fabricante de pobreza en el país, junto con Chiapas (76%), Oaxaca (66.6%), Guerrero (66%), Veracruz (61%), Tabasco (53.6%), Morelos (50%) y Michoacán (46%). Una y otra vez han fracasado las acciones en este ámbito, porque sólo están los que medran ideológicamente con el tema y no los especialistas que conocen del problema.

Emulando a los chinos /yo



Otro dato importante. Las pérdidas económicas en el país en el primer mes de aislamiento voluntario y de paro laboral por la pandemia, ascienden a más de 900 mil millones de pesos, tan sólo por la caída de los niveles de consumo interno. Y el aporte de Zacatecas a esta sangría es, conservadoramente, de más de 10 mil millones

de pesos. Así lo han establecido los recientes estudios aportados por el Laboratorio de Comercio, Economía y Negocios de la UNAM.

Los otros dos jinetes del apocalipsis, la guerra y la muerte, están muy presentes en la geografía zacatecana. Tan solo bastaría echar un vistazo a las cifras del Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública en México (SNSP) y al Semáforo Delictivo, que ubican a Zacatecas en los primerísimos lugares en la comisión de delitos de alto impacto (extorsiones, homicidios y secuestro) en estos meses del 2020.

Lo anterior quiere decir que, con la pandemia sanitaria, arribó a Zacatecas, en forma violenta, el virus que revela el estrepitoso fracaso del combate a la pobreza.

En este contexto de crisis pandémica destaca, por cierto, la positiva iniciativa de la empresa PLC de Fresnillo para construir un hospital Covid-19 en El Mineral, lo que la convierte en una de las poquísimas grandes empresas mineras en Zacatecas que opera con sentido social, en beneficio de los sectores más vulnerables.

¿Qué hacer con los pobres?

A mediados del siglo XIX, Ignacio Ramírez (1818/1879) "El Nigromante" fue quien incorporó al debate público la pregunta: ¿Qué hacer con los pobres? Dos alternativas se formularon: su reivindicación, rescate y transformación mediante el uso de la educación pública. El otro camino era el de corte darwiniano que implicaba el exterminio de los pobres. El pensador liberal mexicano decidió por la primera opción.

Previamente, el sociólogo francés Alexis de Tocqueville (1805/1859) había planteado con sólida argumentación teórica, que el fin de toda democracia debe ser el combate a las desigualdades y la pobreza. De lo contrario, la democracia no cumpliría con su objetivo, con el riesgo de entrar, con eso, a un proceso de deslegitimación. Y esto es lo que hoy sucede en Zacatecas.

Lo anterior quiere decir que las élites en el poder han sido incapaces de procesar y resolver los problemas vinculados a los altos niveles de pobreza que afectan el desarrollo de Zacatecas.

La crisis de representación política

La pandemia del covid-19, entre sus múltiples efectos negativos, heredaría, además, a Zacatecas un profundo desgaste y deslegitimación de sus élites gobernantes. Ya la sociedad determinará que se hace con ellas y cuál será su destino en el proceso electoral del 2021.



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA
Felipe Andrade Haro

-Rey: Pues échate una carrera para que el parlamento lo apruebe rápido. Diles que ahí van unos ducados para ellos, ya ves cómo son buenos para los centavos

ESPECIAL

El Rey en los tiempos del coronavirus (5)

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Rey celebra reuniones virtuales.

ESCENA V

-Rey: Y decidme, mi estimado ministro de economía ¿qué está haciendo para resolver los problemas que enfrenta nuestro reino?

-Conde de Pous: Milord, acabo de implementar un programa que será la envidia de todos los secretarios de economía del país.

-Rey: ¿Es verdad eso? Vaya, hasta que le atinó en algo. Explicad, rápido.

-Conde de Pous: Para echar a andar la economía tan chafa de este reino globero, he hablado con diversos inversionistas de otros reinos, para que instalen aquí sus laboratorios de investigación de virus y enfermedades mortales. Los chinos de Wuhan dicen que ellos le entran al toro y ya quieren venir en chinga a poner aquí su laboratorio.

-Rey: ¡Guardiasssss! Llévense a este inútil a las mazmorras y me lo ponen a dieta de pan y agua pordos meses.

-Duque de Tarabilla: Ni modo, mi Conde, pero ¿a quién se le ocurre semejante sandez? Está viendo la tempestad y no se hinca.

-Rey: ¿Alguien más tiene alguna otra idea genial?

-Conde de Luévano: Pues, de mi parte excelencia, le informo que he repartido más de mil tinacos súper resistentes para que la prole pueda apartar su agua.

-Rey: ¡Guardiasssss! Llévense a este otro al calabozo para que acompañe al que ya se fue. Si el problema más grande que tenemos es el agua ¿de qué jijos lo van a llenar? ¿De aire?

-Duque de Tarabilla: Ni modo, mi cuate, la lista de posibles candidatos se va haciendo más pequeña.

-Rey: ¿Algún otro inteligente?

-Conde de Salas: Milord, es mi de-

Psicoanalizándose /yo



ber señalarle que, atendiendo a sus sabios consejos, he detenido muchos de los problemas que tenían paralizado al estado. Las minas trabajan al cien, ya se construye una enorme presa para abastecer de agua a la prole, la seguridad va en aumento, todo marcha a pedir de boca.

-Rey: ¡Guardiasssss! Llévense a este botarate a una mazmorra y déjenlo solo, que eso se pega.

-Duque de Tarabilla: ¡Uyyyyy, hoy el panzón desayunó tigre!

-Rey: ¿Alguien más? ¿No? Les digo que estoy rodeado de puro inútil que sólo sirve para cobrar. No es posible que el rancho viva momentos de incertidumbre económica y nadie tenga un plan o una estrategia para enfrentar tanto problema. ¿Para eso los invité a mi gobierno?

-Duque de Tarabilla: Milord, en

atención a que estamos a punto del colapso, he sugerido solicitar al Banco del Imperio, un préstamo con mínimos intereses. Dado que nuestro gobierno ha tratado con mucha atingencia la deuda pública, es posible soportar una lanita más sin ser una carga al erario. Todo gracias a su ingenio en el manejo de las finanzas.

-Rey: No estaría mal pedir una lana. ¿Son bajos los intereses?

-Duque de Tarabilla: ¡Bajísimos! Y con abonos chiquitos.

-Rey: Pues échate una carrera para que el parlamento lo apruebe rápido. Diles que ahí van unos ducados para ellos, ya ves cómo son buenos para los centavos.

-Duque de Tarabilla: Ya está la solicitud ahí, milord. Hoy mismo lo aprueban y la próxima semana ya tendremos la lana para comprar lo necesario para enfrentar la pandemia. Los hospitales tendrán insumos y se apoyará a los pequeños y medianos empresarios del reino. Además, tendremos para llevarle algo a la prole para que coma.

-Rey: Bueno, bueno, pero lo primero es lo primero. Te traes al arquitecto para que le dé una manita aquí al Bellagio, que compren una pantallota para ver mis películas favoritas con teatro en casa, que llenen la despensa y por favor, que no anden poniendo cervezas, si no soy albañil, ¡puro vino importado que es el que me gusta! Ahhhhhh, y que arreglen la capilla, prometí rezar en nombre de la prole todos los días de 6 a 7. ¡Así hasta da gusto ser rey!

-Duque de Tarabilla: ¿Que facturen todo como apoyos a la prole?

-Rey: Ya sabes, ¿para qué me preguntas? Ante todo transparencia. Vete por una botana que ya va a empezar el maratón de "Volver al Futuro". Cómo sufro por la prole, me cae... (Fin).

¡SE CREARÁN MÁS DE 40 MIL EMPLEOS... EN ISLANDIA!

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

POSIBLE CIERRE DE MINA MADERO.

Trascendió que la empresa Peñoles está considerando el cierre definitivo de las operaciones de la unidad minera Madero, ubicada en los municipios Zacatecas y Morelos. Según los chismosos, la ley y los bajos precios del zinc serían las causas que detonaron esta decisión que toma de sorpresa a los trabajadores y proveedores, que, de darse el cierre, verían afectados sus ingresos. ¿Y la Secretaría de Economía, bien, gracias y usted?

CATALINA SIGUE EN LA LUCHA. CATALINA MONREAL

mantiene su activismo en la entidad, cuidando las formas tanto políticas como sanitarias. La joven aspirante a la dirigencia estatal de Morena entrega apoyos a los grupos vulnerables y, a la par, mantiene el contacto con sus distintas operadoras en los municipios. **MONREAL PÉREZ** les insiste en hacer caso a las recomendaciones sanitarias del gobierno de **LÓPEZ OBRADOR** y del de **ALEJANDRO TELLO**, y que por lo pronto lo más importante es la salud de las familias y que la grilla vendrá después.



SALTA VALIENTE PARA FRESNILLO.

A unos ya les empiezan a ganar las ansias electorales, sin importarles el difícil momento que se vive por el coronavirus. Uno de ellos es **ARTURO TORRES**, coordinador de la Secretaría de Desarrollo Social en Fresnillo, quien ya empezó a destaparse para ser candidato del PRI a la alcaldía de El Mineral. Todo eso es legítimo, lo que sus compañe-

ros de partido le señalan es que no está bien que ande repartiendo apoyos y, a la par, se promueva, eso, dicen, nunca sale bien. Y por lo que se ve tampoco la tiene tan fácil, pues el alcalde **SAÚL MONREAL** ha hecho buen trabajo y sus bonos están altos como para poder reelegirse sin mayores contratiempos.

ESCASEA LA CERVEZA EN ZACATECAS.

Hasta la redacción de **Ecodiario Zacatecas** llegaron diversas quejas de consumidores que reclaman que no hay cerveza en las tiendas de las esquinas y tampoco en las cadenas comerciales conocidas. Y que además ha aumentado hasta en un 30% el valor de la bebida espirituosa, tan socorrida en estos tiempos de cuarentena. Según lo que encontramos es que por decreto se detuvo la producción por no ser una actividad esencial, así lo calificó el Gobierno Federal y por ello el desabasto y, obviamente, el encarecimiento de la tradicional *chela* mexicana. ¡Servidos, señores!

LE DICEN A LOZANO QUE SIEMPRE NO.

JAVIER LOZANO ya se estaba lamiendo los bigotes por el banquete que se iba a dar golpeando al gobierno de **LÓPEZ OBRADOR**, una vez que **GUSTAVO DE HOYOS** le diera la vocería de COPAR-MEX en defensa del Estado de Derecho; sin embargo, horas después **DE HOYOS WALTHER** se arrepintió y echó para atrás el nombramiento, dejando a **LOZANO** como novia de rancho.



POLITIQUERÍA



-SÍ CLARO, YA DOMAMOS LA PANDEMIA. MMM...



SUSANA SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

La niñez

“Una de las cosas más afortunadas que te pueden suceder en la vida es tener una infancia feliz”

Agatha Christie

En este Día del Niño me gustaría aprovechar la fecha para comentar algunos puntos sobre la niñez de nuestros hijos y, de paso, para reflexionar sobre la nuestra.

Podemos decir que la niñez o infancia es ese primer periodo de la vida de las personas que comprende desde el nacimiento al principio de la adolescencia, muchos autores hablan de la importancia que tiene esta etapa en la vida de una persona, incluso Freud llega a afirmar en uno de sus múltiples estudios que infancia es igual a destino. Y es que muchos de los constructos psicológicos y emocionales se forman aquí, y es fundamental buscar el que los niños vivan su infancia de manera que se sienten las bases que los haga adultos sanos psicológica y emocionalmente, y que nosotros como sus padres les brindemos desde el inicio las herramientas necesarias para lograr ese objetivo.

En la actualidad hay más de mil quinientos millones de niños, todos viviendo circunstancias especiales que afectarán de manera positiva o negativa -según vivan estas circunstancias- su salud emocional. Nos hemos preguntado ¿cómo viven el encierro estos

niños? ¿Qué recuerdos están formando? ¿Qué les espera al regresar a la cotidianidad? ¿Cuáles son sus sentimientos, qué sueñan, qué extrañan, qué piensan?

Aunque nosotros no podemos cambiar lo que está ocurriendo, sí que podemos hacer que vivan esta situación de manera que salgan bien librados de ella, siendo muy resilientes, positivos y seguros. Nuestra chamba como familia será no sólo ejercer las funciones sociales de toda familia como lo son la transmisión de la vida, la socialización, la atención física, mental y médica, la educación en valores, o las aspiraciones de identidad cultural, religiosa y nacional, sino también las funciones psicológicas como lo son el desarrollo pleno de una autonomía personal y funciones de capacidad de autotranscendencia, pero sobre todo el enseñarles el verdadero sentido de la vida.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**GERARDO
SALMÓN
GÓMEZ**

Abogado;
@GerardoSalmon_

Prensa libre

*“La prensa debe servir a los gobernados, no al gobierno”
Hugo Black, miembro de la Corte Suprema de EU (1937-1971)*

Un estado democrático se caracteriza por la libertad con la que se expresan los medios de comunicación. Este derecho se encuentra por supuesto reconocido en nuestra constitución y en diversos instrumentos internacionales de los que México es parte; con el paso de los años hemos visto un contraste muy marcado en el ejercicio de la actividad periodística; anteriormente era común que si un medio de comunicación publicaba historias que incomodaban al poder político, las consecuencias iban desde la obstaculización para acceder a provisiones como papel o tinta (en el caso de periódicos) hasta las amenazas y en muchos casos desapariciones y asesinatos.

Aunque la narrativa se ha ido modificando con el paso del tiempo, es claro que no estamos cerca de vivir en una sociedad donde la práctica del periodismo sea una actividad segura, pues junto con el ejercicio de la abogacía son las profesiones que más propensas se encuentran a sufrir ataques por la incomodidad que ocasiona en muchos casos a los intereses y personajes implicados en las notas.

La labor periodística conlleva una

responsabilidad importante, gracias a las personas comprometidas con la verdad podemos estar enterados de acontecimientos locales e internacionales, siempre consagrando el derecho de la ciudadanía a estar informada. En este punto es donde debemos poner un especial énfasis, ya que la natural expansión de las fuentes e interlocutores de las noticias nos permiten desarrollar un ejercicio de análisis consciente sobre la información y las opiniones que son puestas a nuestro alcance y, con ello, formar nuestro propio criterio sobre un asunto en particular.

Esta reflexión surge a partir de las recientes declaraciones del presidente López Obrador que, en su afán de defender las acciones que lleva a cabo su gobierno y de mantener la línea de su proyecto de país, ha iniciado una serie de críticas y descalificaciones frontales en contra de medios nacionales que publican notas que cuestionan ciertas decisiones del Poder Ejecutivo dentro de esta contingencia de salud.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx